

# いっぽん質問



## 藤 伸一 議員

学校施設整備事業を一刻も早く着手するべきでは.....11P

## 畠中 博文 議員

市バス・デマンド運行型バスの利用状況は.....12P

## 出水 貴之 議員

行政区への加入率は.....13P

## 中村 春夫 議員

熊ヶ畑から尾浦の市道の通行規制は考えているか.....14P

## 廣瀬 公彦 議員

地区外の避難所を利用できるか.....15P

## 豊田 一元 議員

井戸工事水質検査助成制度の拡充を.....11P

## 田中 義幸 議員

野焼きは犯罪行為だ.....12P

## 中嶋 時夫 議員

旧稲築町民プール周辺の整備は.....13P

## 田上 孝樹 議員

スマート自治体への転換は.....14P



紙面の都合により、いっぽん質問の内容を680字以内でまとめています。



# いっぱい質問

## 豊田 一元 議員



**問** 井戸工事水質検査助成制度の拡充を

**答** 補助制度について協議検討する

**質** 市の水道事業普及率は。  
**貞金水道局長** 普及率は90・2%である。

**質** 未普及地域約10%の市民は、水道が利用できていない。未普及地域はどうか。

**水道局長** 主な地域は、嘉穂の中山間地で宮野、足白、千手地域である。質 この地域の水道事業計画はない。将来的にも財政面が厳しく、多額の

拡張事業費は、利用者に相当な負担をかけることとなる。

**質** コロナ支援策で水道基本料金が半年間半額免除となっているが、未普及地域では市民として不公平ではないか。

**水道局長** この支援策は、感染予防の手洗い環境づくりで行つたためで、理解を願いたい。

また、定期水質検査も行われておらず、多額の費用を負担したにも関わらず、健康に不安のある水を飲用している。この不平等について見解は。

**水道局長** 水道利用者でも、本管からの取出しに数十万円と納付金が発生する。毎月の使用料負担もあり、高い安いは一概に言えない。

**質** 最近市内で、井戸設置に補助金が出た事例がある。補助金制度確

立の見解を問う。

**水道局長** 辺地債を活用しており、一部地域に限られる。この不平等について見解は。

**質** 設備や改修費用補助を要綱化している自治体が多くある。拡張工事が困難であれば、これに代わる補助や水質検査助成の制度を拡充して欲しいが。

**水道局長** 補助制度のある自治体もあるため、関係課と協議検討する。

**質** 市長の見解を。



の事例を参考に検討課題としたい。  
※他に7月豪雨災害対策を質問。

## 藤伸一 議員



**問** 学校施設整備事業を一刻も早く着手するべきでは

**答** 早急な事業着手が求められていると考えている

**赤坂教育総務課参事** 平成30年9月定例会で、嘉麻市小中一体型校施設整備協議会条例が可決された。施設整備の優先順位の高い確井中学校区と稲築中学校区の基本計画の策定に着手し、協議会における審議を経て、パブリックコメントや市民説明会を実施し、令和

元年8月にそれぞれの基本計画を策定した。また、稲築東中学校区の基本計画は、令和元年9月定例会で基本計画策定業務委託料が補正予算で可決された。確井・稲築中学校校区と同様の事務手続きを経ながら、令和2年2月に基本計画を策定した。さらに、嘉麻市の目標とする教育の方向性を示す教育基本方針も、平成31年4月以降策定に着手した。パブリック

コメントや市民説明会を実施し、市教職員全員を対象とした研修会を開催するなど、理解を得るために取組みを行った。令和2年2月に基本方針を策定した。

**質** 今回の計画の財源の見通しは。

**教育総務課参事** 国庫負担金の事業認定申請を行い、7月22日付で、令和2・3年度の2ヵ年にわたる事業の認定を受け、8月17日付で、国庫負担金の交付決定

をもらっている。また、過疎対策事業債を最大限に活用していく。今、この事業を一刻も早く着手するべきと考えるが。

**質** 市にとって有利な財源の見通しが立つて、今、この事業を一刻も早く着手するべきと考える。

**教育総務課参事** 児童生徒の安全・安心の確保はもとより、小中連携一貫教育をさらに進化させ、教育の質を向上させるために、早急な事業着手に取り組む。



## 田中 義幸 議員



問 野焼は犯罪行為だ

答 分かりやすく広報する

**質** 廃掃法第16条2項  
は野焼の禁止だが、どういう場合適用されるのか。

**溝口環境課長** 野焼は廃掃法で禁止されている。しかし、風俗慣習、宗教上の行事、農業・林業・漁業を営むためやむを得ない場合や日常生活を営む上で軽微なものは、例外になる。が分かりにくい。実例を示すべきだ。また、野焼は犯罪行為で、



**質** 廃掃法第16条2項  
は野焼の禁止だが、どういう場合適用されるのか。

**溝口環境課長** 野焼は廃掃法で禁止されている。しかし、風俗慣習、宗教上の行事、農業・林業・漁業を営むためやむを得ない場合や日常生活を営む上で軽微なものは、例外になる。が分かりにくい。実例を示すべきだ。また、野焼は犯罪行為で、

**質** 廃掃法第16条2項  
は野焼の禁止だが、どういう場合適用されるのか。

**溝口環境課長** 野焼は廃掃法で禁止されている。しかし、風俗慣習、宗教上の行事、農業・林業・漁業を営むためやむを得ない場合や日常生活を営む上で軽微なものは、例外になる。が分かりにくい。実例を示すべきだ。また、野焼は犯罪行為で、

**質** 廃掃法第16条2項  
は野焼の禁止だが、どういう場合適用されるのか。

**溝口環境課長** 野焼は廃掃法で禁止されている。しかし、風俗慣習、宗教上の行事、農業・林業・漁業を営むためやむを得ない場合や日常生活を営む上で軽微なものは、例外になる。が分かりにくい。実例を示すべきだ。また、野焼は犯罪行為で、

## 畠中 博文 議員



問 市バス・デマンド運行型バスの利用状況は

答 新型コロナの影響もあるが、徐々に回復している

**質** 市バス・デマンド運行型バスの利用状況は。

**柴田地域活性推進課参事** 市バスは、新型コロナウイルス感染症の影響で、4月・5月は前年比40%程度だったが、徐々に回復している。また、デマンド運行型バスの利用登録数は、978人で、利用者数は、4地区の月平均が約500人である。特に山田地区と嘉穂地区の利用者が多い。

**質** 市バスのバス停の掲

**質** 市バス・デマンド運行型バスの利用目的は。

**地域活性推進課参事** 自宅から病院、商業施設、金融機関、郵便局へ行くための利用が多い。

**質** 今後の課題や改善

**質** 市バス・デマンド運行型バスの見直しはいつ頃になるのか。

**地域活性推進課参事** 本年度10月に地域公共交通会議において、見直しの必要性について協議を進めていく。

**質** 「バス来る嘉麻」は、開業して半年になるが未だ、テナント業者が決まってないのはなぜか。

**地域活性推進課参事** 予約時間の短縮、旧市町の範囲を超えた運行、始発時間を早めて運行するなどである。今後も定期的に利用者アンケートを実施し、課題の改善に努める。

**質** 「バス来る嘉麻」は、開業して半年になるが未だ、テナント業者が決まってないのはなぜか。

**地域活性推進課参事** 予約時間の短縮、旧市町の範囲を超えた運行、始発時間を早めて運行するなどである。今後も定期的に利用者アンケートを実施し、課題の改善に努める。

**質** 「バス来る嘉麻」は、開業して半年になるが未だ、テナント業者が決まってないのはなぜか。

**地域活性推進課参事** 4月からの交通体系の見直し、新路線による運行等で入店に係る対応ができなかつた。本年10月より公募を行う方で調整している。



**質** 市バス・デマンド運行型バスの利用目的は。

**地域活性推進課参事** 自宅から病院、商業施設、金融機関、郵便局へ行くための利用が多い。

**質** 今後の課題や改善

**質** 市バス・デマンド運行型バスの見直しはいつ頃になるのか。

**地域活性推進課参事** 本年度10月に地域公共交通会議において、見直しの必要性について協議を進めていく。

**質** 「バス来る嘉麻」は、開業して半年になるが未だ、テナント業者が決まってないのはなぜか。

**地域活性推進課参事** 予約時間の短縮、旧市町の範囲を超えた運行、始発時間を早めて運行するなどである。今後も定期的に利用者アンケートを実施し、課題の改善に努める。

**質** 「バス来る嘉麻」は、開業して半年になるが未だ、テナント業者が決まってないのはなぜか。

**地域活性推進課参事** 4月からの交通体系の見直し、新路線による運行等で入店に係る対応ができなかつた。本年10月より公募を行う方で調整している。

# いっぱい質問

## 中嶋 時夫 議員



**問** 旧稲築町民プール周辺の整備は

**答** 利活用を検討している

地域活性推進課長  
現

**質** 稲築町民プール跡地周辺は、ごみが投棄され放置された状態だが、整備はどうなつているか。

**小林地域活性推進課長**  
市個別見直し計画では、職員駐車場となつていて思うがどうなつているのか。

**質** 平成30年度の嘉麻稲築地域市街化可能性調査等を行い、必要であれば整備し利活用を検討している。

**土木課長** 在は、地域整備基本計画に基づき、市街化、都型を目指した総合的な検討を重ねている。

**公園の観光化** 公園には、戦没者慰靈の忠魂塔や平和の碑があり、山上憶良の碑もある。観光産業を推進する策として活用してはどうか。

**篠崎産業振興課長** 飯桂の広域観光の商品として、稲築地区の万葉歌碑をガイド付きでめぐるツアーや企画実施した。



旧稲築町民プール

## 出水 貴之 議員



**問** 行政区への加入率は

**答** 令和元年度73%

**質** 広報紙の配布が民間委託となつたがいつまでに配達をする契約なのか。

**安陪総務課長** 毎月1日発行日で、1週間以内に配布する契約となつていて。地区により配布が10日以上かかる所がある。確実に配達できるよう業者に要請してもらいたい。

**質** 行政区の加入率の推移はどうなつているか。

**総務課長** 令和元年度減少、財政難を理由とした行政サポートの減少、各種民間サービスの撤退と生活困難など、地域コミュニティが抱える問題は多くある。そのような問題を解決し、持続可能な地域づくりを行うためには、新しいコミュニティの施策が必要だと考えている。新しいコミュニ

**赤間市長** 新たなコミュニティの構築に関して、嘉麻市バージョンとして確立されるのであれば、予算づけなど、色々なところで後押し、バックアップしたい気持ちはある。しかし、一気にこの事業をすると、マンパ

**総務課長** 今後のコミュニケーションの構築という観点も含め、市民の意見を取り入れることが一番重要ではないかと考えている。前向きに検討していきたい。

**質** 今後、地域コミュニティの構築をしてもらいたいと思う。見解は。

※他に集落支援員の導入、デマンド運行型バスの市外利用者を質問。



## 田上 孝樹 議員



問 スマート自治体への転換は

答 これまで以上にデジタル化へのシフトが必要

**質** スマート自治体への転換では、2040年地方の姿として労働力の減少に備え、従来の半分の職員数でも機能する自治体を目指すことをしている。そのためAI（人工知能）など新しい基準のもとで効率を上げるICT技術を取り入れてはどうか。

**繩田 総務課参事** 本市では、以前よりICTを活用した各種政策を進めてきたが、今後、職員数の削減や厳しい

財政状況を考えると、これまで以上に、ICTを積極的に活用した業務改善が必要であると考えている。

**質** 全国的に導入している市町村が増えている。本市ではICTの活用による行政運営を考えているのか。

**総務課参事** 昨年度よ

行っている。

**質** 現在の取組みは、情報発信を強化や市民サービス向上のためLINEやAIChatなどの導入している。さらに、業務改善を図る目的として自動文字認識、ロボットによる業務自動化（RPA）などに取り組んでいる。

**質** AI・RPAの導入による効果はどうな

職員が行っていたデータ入力や集計など業務を自動化することができます。これにより、作業時間が大幅に短縮され業務の効率化とコスト削減ができる、より一層市民サービスの向上や重複業務の削減ができます。これがAIやRPAなどの効果です。

**赤間 市長** これまで以上にデジタル化へのシフトが必要であると考

## 中村 春夫 議員



問 熊ヶ畑から尾浦の市道の通行規制は考えているか

答 総合的に判断した結果、考えていない

**質** 熊ヶ畑地区の不法投棄産廃ごみ問題のその後は、どうなっているか。

**溝口 環境課長** 本年3月27日付で廃棄物処理法に基づき指定区域（廃棄物が地下にある土地）の指定がなされた。残りの焼却灰、廢タイヤも県と協議を重ねている。

**環境課長** 令和2年8月

**質** 百々谷最終処分場の後処理状況はどうなっているか。

**環境課長** 現在、産業廃棄物最終処分場ではなく、土砂処分場として県から許可が下りている。隣接市有地2万5000m<sup>2</sup>を業者に売却し、あわせて土砂処分場として埋め立て準備を行っている。

**質** 熊ヶ畑最終処分場

の状況は、どうなっているか。

**環境課長** 本年2月に立入り調査を行ったが異常はない。これに対する報告書の作成はしていない。

**石坂管財課長** 事業者の所有地内に、市の水

の状況は、どうなっているか。

**赤間 市長** 市道の一部で幅員が5m未満の狭小箇所があるものの、通行量や道路の保全状況等を総合的に判断した。

**質** 大型トレーラー車の通行規制に関する要望書（熊ヶ畑から尾浦に通じる市道）についてどう考えているか。



シフトが必要であると考

えている。今後は自治体が共同で使えるクラウドAIサービスなどの検討も必要であ

ると思う。

※他にコロナ禍の避難所運営のあり方を質問。



百々谷中間処分場

結果、通行制限は考

えていない。また、7月

下旬より業者が自発的

に交通誘導員を配置し

ている。

# 議会報告会 延期のお知らせ

議会だより57号で告知しておりました令和2年11月20日(金)及び11月21日(土)の議会報告会は、新型コロナウイルス感染症が拡大している状況を受け開催延期を決定しました。

次回開催の目途が立ちましたら、皆様にお知らせいたします。

ご理解をいただきますようお願いします。



廣瀬 公彦 議員



問 地区外の避難所を利用できるか

答 利用できる

**質** 内水氾濫で孤立しそうな避難所はあるか。  
**大野防災対策課長** 稲築保健センター、嘉穂老人福祉センター、夢サイトかほ、嘉穂小学校、泉河内体育館が想定される。

**質** 光代地区の人々が牛隈地区の避難所を利用することができるか。  
**防災対策課長** 利用できる。

**質** 和38年建設で、老朽化しているが、適正に維持管理すれば運営できると考へる。  
**末永生涯学習課長** 昭和38年建設で、老朽化しているが、適正に維持管理すれば運営できること。

**質** 宮野地区は宮野分館が他の避難所から離れているが、次の避難所を分館長へ連絡している。  
**防災対策課長** 当初84人だったが、新型コロナ対策で21人を想定して



熊ヶ畑分館と駐車場

**質** 完全リニューアルで、足白小学校が避難所として使えなくなることを周知したか。

**辺** 今後検討する。  
**※** 他に重点ため池の管理状況を質問。

分館に新しく補充した備品はあるか。  
**防災対策課長** 段ボールベッド、仕切り用のテントを補充した。

**質** 足白分館の建設年度と今後の方向性は。  
**防災対策課長** 連絡しているか。

**質** 足白地区の第2の避難所はどうなるか。  
**防災対策課長** 嘉穂総合体育館が一番近いため、利用してもらいたい。

**質** 避難所が1つというのは、行政サービスの観点からみて公平性に欠けているのではないか。  
**赤間市長** 足白地区周